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@黄伟民：明湖东路霞侣
市街口以东有十几家商铺，
每 天 都 会 把 商 品 摆 在 马 路
上。人行道被堵得严严实实，
行 人 不 得 不 从 慢 车 道 上 绕
行。影响交通不说，还存在安
全隐患。特别是交通繁忙时
段，还经常造成道路堵塞。希
望有关部门能够做好协调工
作 ，不 要 再 让 路 边 店“ 伸 舌
头”经营。

葛原生态

盖盖个个章章3300元元，，怎怎一一个个乱乱字字了了得得
□曲征

近日，郑先生在微信朋友圈
晒出了山东大学往届生查档复
制盖章费用，6份材料花了55元。
13日，记者了解到，据《关于规范
高等学校服务性收费和代收费
的通知》，已毕业学生查阅有关
档案并提供书面证明的，每人次
不超过10元，翻译成外文的，按
照成本收取翻译服务费。（10月
14日《齐鲁晚报》）

规定就摆在那里，但山东大
学档案馆并不按规则出牌，而是
按自己的想法办理：每种材料调

档出来第一个章要30元钱，复制
的文件每个章加收5元，于是，郑
先生总共花了55元才办理完。

只是盖几个章，转眼间55元
到手，档案馆的“买卖”实在兴隆。
但是，“买卖兴隆”的背后，却藏不
住良知缺失与管理的漏洞。

大学是教书育人的地方，理
应明白规定的内容，最该率先垂
范按规定办事，不能两眼只盯住
一个“钱”字。往届毕业生尽管已
经毕业，但还是自己的学生，尤
其是往届毕业生已经离开学校，
见了他们，学校理应更亲切、更
温暖。莫说违反规定乱收费，即

便免费提供档案与纸张、免费盖
章，也说得过去。当往届毕业生
怀着激动的心情，扑进母校的怀
抱时，母校却摆出“宰人”、“坑
人”的面孔，必然伤害学子的心，
传扬出去，对学校是一种负面影
响，不利于大学今后的发展。

而面向往届生提档、盖章乱
收费，不只是山大存在，省城高
校普遍存在。山东师范大学第一
份文件盖章收费为10元，每加盖
一份文件收费2元，济南大学查
档收费10块钱，每加盖一份文件
收费1元钱。山东财经大学中英
文成绩单则收取查档费20元，每

加盖一份加收5元钱。这些大学
在收取10元的基础上，再加收费
用，同样违背了“每人次不超过
10元”的规定。

要取消大学面向往届生的
乱收费，不能只依靠大学档案馆
的自觉，一方面学校要严格要
求，认真监管档案馆的违规收费
行为，另一方面，教育主管部门
以及物价部门要有所行动，做好监
督管理工作，对于违反规定的档案
馆，要按照规定实施处罚。只有监
管部门变被动为主动，加强管理，
惩治违规，大学档案馆违规收费
行为才能得到有效治理。

路路变变了了，，人人们们的的思思维维也也得得变变
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孩孩子子失失联联，，反反思思的的应应是是家家长长
□徐剑锋

“帮我找到女儿吧!”12日凌
晨一点多，青岛市民纪瑞荣带着
29岁的女儿纪海岩从济南火车
站转车到宁波。没想到早晨六点
多，女儿在她醒前离开就再无音
信。（10月14日《齐鲁晚报》）

“失联的自闭女孩，你在
哪？”在等待“美丽的奇迹”出
现的同时，试问我们的教育体
系与监管机制能经得起生命
的追问吗？孩子失联，对当事
家庭和整个社会来讲，不仅要
耗费大量的寻踪精力，那种焦
虑心情和“牵肠挂肚”也是难
以用言语来表达。

毫无疑问，孩子失联，最
担心的肯定是家长，而最该反
思的也应是家长——— 是不是
因为自己教育失当造成的？有
没有对孩子进行过安全、挫折
方面的教育？应看到，频频发
生的孩子失联事件中，淘气、

负气而离家出走的不在少数，
这无疑给家庭教育敲了警钟。

孩子失联反衬家庭教育
失真。这个问题有两个指向：
一方面说明家长与孩子的关系
处得很糟糕，另一方面则表明对
孩子的了解不多、尊重不够、交
流不畅，有些以爱为名的伤害更
为隐性、更具杀伤力。

防止孩子失联，既要把
“防狼教育”贯穿于人的一生，
还应为孩子营造一个和谐、宽
松、健康的成长氛围，核心在
于重塑家长与孩子的朋友关
系，始终遵循尊重孩子、尊重
教育规律这条底线，因人而
异，因势利导。比如，怎样心平
气和地与孩子进行交流，教育
他们如何做个直面过错的孩
子；又如，怎样坦然地面对挫
折，抵御花花世界的诱惑。所
有这些，考量的是家庭教育的
智慧和能力，也能看出我们对
下一代所持的教育立场。

□徐国维

晚报10月13日C3版报道，
12日，修葺一新的普利街正式
通车。有市民反映，改造后的
普利街宽了，但不少私家车和
路边摊开始蚕食非机动车道
和人行道。

针对占道停车和占道经
营问题，路边的店主们表示，

“以前路窄的时候都是停在路
边”、“以前也是这样摆摊”。看
来，路虽然变了，可市民和沿
街商铺还是延续了以前的老
习惯。普利街道路改造一方面
是老城区道路的提升，另一方
面更是为了缓解共青团路附
近交通拥堵状况。改造后的普
利街不仅增加了机动车道，同
时道路两侧还设置了较宽的
非机动车道和人行道，使原本
拥堵的交通状况得到了很大
改善。但现在本来是为了方便
行人和非机动车的道，却给了

一些市民和商铺可乘之机。
道路变新了，可市民的思想

观念还停留在以往，显然解决这
一问题靠市民自觉性是不行的，
需要相关部门加强管理，有违必
查、有错必纠来改变。在非机动
车道上停车被贴罚单就将车停
在人行道上，没人查就先这么摆
着，从市民的言语中，不难看出
这些违规行为也是一种试探性
行为，只要相关部门加强监管，
问题就能解决。

这也提醒相关部门，工作
要有预见性，把工作想在先、
做在前，道路放开通行后，相
关配套设施和管理工作一定
要跟上，不要等有了问题才去
被动应对。

道路在变化、城市在发
展，人们的思想观念和行为模
式也需要及时改变，车怎么
停、路怎么走、摊怎么摆，不仅
事关个人法规素养，也关乎城
市形象和文明，并非小事。

葛泉眼

电话：96706 邮箱：qlwbjzx@163 .com QQ群：107866225

本报剪子巷杠子头栏目自
创办以来 ,得到了众多杠友的
支持与厚爱 ,为将杠子头栏目
办得更好,集思广益,加强与杠
友的互动 ,栏目现向广大读者
征集每周一期的杠子头话题 ,

征集那些围绕济南 , 贴近生
活 ,适合开杠的话题。如果您
有适合抬杠的话题 ,可以告诉
我 们 , 您 可 以 发 送 至 邮 箱
qlwbjzx@163 .com,并附带上您
的联系方式。如果您的话题被
采用 ,将会在杠子头栏目公布
并有相应稿费。

@陈立新：经六路延长线
一带正在道路施工，快车道两
边安设了围挡，商店门前留出
了通口，以减少对商店经营的
影响。可公交站点前没有留
出通口，使得乘客不得不在
快车道上等车。道路施工，车
道变窄，车辆就从身边驶过，
存有安全隐患，而且弄得乘
客身上有不少尘土。希望施
工单位能在公交站点前留出
一个通口，方便等车，也显得很
人性化。

路边商店“伸舌头”

围挡遮了公交站

杠子头话题征集
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